

El Eco del Distrito

BISEMANAL INDEPENDIENTE
VERDADERO DEFENSOR DE TUDELA Y SU DISTRITO

SUSCRIPCIONES

TUDELA: Un mes. 0,60 pesets
Fuera: { Trimestro. 2
Año. 8

REDACCION Y ADMINISTRACION, GAZTAMBIDE, 5

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

INSERCIONES

Anuncios, reclamos, esuelas, &, &, a precios convencionales.
Este periódico no se vende.

PAULLINO SALINAS Gran CONFITERIA, REPOSTERIA, CERERIA
Y FABRICA DE CHOCOLATE

Casa fundada el año 1870.—Premiada con Medalla de Oro en la Exposición Internacional de París.—Calle de Calderón, 1—TUDELA

Crédito Navarro. Sucursal de Tudela

Sociedad anónima fundada en 1864 Capital social: 6.000.000 Ptas.

Casa Central: Pamplona.—Sucursales: Elizondo, Estella, Sangüesa, Tafalla y Tudela

OPERACIONES QUE REALIZA EN SU CENTRAL Y SUCURSALES

Compra y venta de valores. Giros y negociaciones de letras. Cheques sobre España y el Extranjero. Préstamos y cuentas de crédito con diferentes garantías. Descuentos de cupones, letras, pagarés e imposiciones. Compra y venta de monedas de oro y billetes extranjeros.

Préstamos hipotecarios. Operaciones con garantía de cereales. Transferencias de fondos entre la Central y Sucursales. Custodia de valores. Imposiciones por año CUATRO por ciento de interés. Id. por seis meses TRES por ciento anual. Cuentas corrientes y depósitos en efectivo a la vista al DOS por ciento anual.

Horas de despacho: de 9 a 1 de la mañana y de 4 a 5 de la tarde.

Almacén de Muebles y Vajillería

JOSE MARSAL TUDELA NAVARRA

Gaztambide 22,

Frente al Casino Tudelano

Gran surtido en muebles de lujo y sencillos, Comedores, Gabinetes, Despachos Sillas y Sillerías de todas clases, Espejos y Cuadros, Colchones borra y lana de corcho, Baules, Maletas, Cestas y bolsos para viaje.

Grandes existencias en Cristal, Loza, Batería de Cocina, Hules, Paraguas, Juguetería, Cepillería, Cuchillería, Cubiertos, Flores artificiales, Aparatos de luz eléctrica, baldosas, azulejos, Mosaicos de todos los dibujos y Fregaderas cemento.

LA CASA MEJOR SURTIDA Y QUE MAS BARATO VENDE

Modelos de Camas, Armarios de luna y Comedor -- lavabos, Colchones y Almohadas de borra de algodón, fabricadas para éste almacén, Unica casa en Tudela que se dedica exclusivamente a la venta de muebles.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Antigua CASA DEL VALENCIANO

Vicente Fernandez Allue

Plaza de San Jaime, 6.—Junto al Mercedo.

¡ALBANILES! ¡PROPIETARIOS!

En la Fábrica de Cal común de SERAFIN CARRASCON, donde se fabrican las mejores cales para obras, brisas, sulfatos y blanqueos, encontraréis también, a precios muy económicos, toda clase de materiales de construcción procedentes de la Casa Butsems y Compañía, de Barcelona; siendo esta casa la que mejores trabajos puede presentar en Mosaicos, Piedra y Mármol artificiales, Tuberías y toda clase de trabajos en Cemento armado. — Previo aviso, se pasará Catálogo a domicilio.

Eutrapelias locales

Lo mismo en el orgasmo placentero como en el paroxismo del dolor, supo siempre algún sector de la opinión tudelana, poner una nota desafinada que enmascara la plácida o triste realidad de los hechos.

Porque es indiscutible que para Tudela han sonado horas felices y horas amargas, y tanto en uno como en otro caso, hace preciso cambiar el colorido de las cosas unas veces restando transcendencia a la felicidad esbozada, y otras subiendo de tono las negruras (apenas si eran penumbras) de la situación.

Y no es nuevo ni raro observar, que cuando todos gozamos de la reparadora tranquilidad moral y material, se busque por alguien motivo u ocasión que estimule odios y pasionales luchas, que la clemencia del tiempo había sumido en bien de todos. Y para renegar y protestar de nuestra idiosincrasia característica, tan solo lo sabemos hacer diciendo «cosas de Tudela» y nos cruzamos de brazos dispuestos a obrar como meros espectadores siendo así que se reclama nuestra intervención oportuna para entablar la fórmula de concordia que se impone siempre entre buenos convencinos.

Del enunciado de nuestro postulado, se deducen numerosas consecuencias que vienen a confirmarse demostrando y razonando dicho postulado; y las consecuencias deducidas de tal demostración pueden ser buenas o malas, pero siempre rigurosamente verdaderas.

Así nos lo demuestra la observación diaria también, que de nuestro pueblo hacemos, ha mucho tiempo. Lo conocemos a fondo.

Tudela es noble; Tudela es buena, Tudela es grande en sus ideales; de hospitalaria ciudad y de caballeros se preció en todo tiempo.

Tudela es todo eso, si señores, pero hay un sector que enmascara la realidad histórica de nuestra ribereña cuna, que se siente orgullosa de ostentar en su escudo las valiosas armas de la nobleza e hidalguía. Ese sector de la opinión muy redu-

cido por fortuna no tiene mas que un ideal y un lema, que se funden en esta liberal conminación. «Y muera el que no piense, igual que pienso yo».

Y un día y otro día, hieren nuestros oídos la expresión valiente del valiente sector, y hoy contra blancos y mañana contra negros, sobre todos quiere hacer blanco; y nosotros inactivos nos resignamos a decir «cosas de Tudela». Pero como nuestra idiosincrasia es así, no es raro ver del brazo en ocasiones a blancos y negros en empresas del bien general a realizar, y van juntos precisamente porque así conviene al pueblo, que después de todo, él es el materialmente saldante de éxitos o fracasos.

Pero no quiere decir en ningún momento que al mezclarse negros con blancos, signifique esta unión para ellos, compromiso alguno de perder o cambiar su matriz; y los que eran republicanos, continúan siéndolo en el seno de la fundida masa o bloque, y así sucede a los liberales, conservadores, etc., etc. Y no es raro ver, que ese bloque tenga su órgano en la prensa local, y si no existe, se funde; y se paguen gastos de fondos de la mancomunidad, porque para eso es un órgano oficial; y menos raro todavía es ver, que de la heterogénea masa popular salga un diputado elegido por ella, de ideas y doctrinas completamente opuestas a las de uno, dos, o más factores integrantes de la unión bloquista.

Por ejemplo, y para terminar; en las últimas elecciones a diputados a Cortes, fué presentado y proclamado diputado por este distrito por el art. 29 el datista — y por consiguiente derechista — Sr. Mendez Vigo.

Que cosa más natural que las izquierdas vistiesen de luto con el triunfo de las derechas por Tudela, ¿no?; pues no señor; los primeros cohetes lanzados al aire fueron echados por elementos republicanos que creo estén comprendidos en las izquierdas ¿verdad? Y que de extraño tenía la algarazara y júbilo de la masa republicana tudelana, que quemaba pólvora para con su humo incensar a un antirrepu-

blicano y amante del orden nacional, militante en las derechas y voto del actual gobierno «según pacto de su jefe?»

Para nosotros, no tenía nada de extraño el espectáculo que estábamos presenciando; porque sabíamos interpolar que esas masas republicanas sentían cariño y agradecimiento hacia su diputado tal como se lo merece.

Nada de extraño tiene que determinados elementos radicales celebrasen el triunfo de las derechas por Tudela quemando pólvora en salvas.

Lo grave, lo punible, lo indecoroso es, que el órgano mendez-viguista en Tudela inspirándose en las doctrinas de su diputado, que no son otras que las que hemos venido predicando, (y sino que se lo pregunten a Dato), haga pública manifestación de fé, de sus convicciones antirrevolucionarias.

¿Es que «El Eco del Distrito» para continuar siendo órgano del bloque mendez-viguista, necesita «a forciori» abundar en ideas republicanas?

Ni republicanos, ni socialistas, ni bolcheviquistas. En todo caso mendezviguistas, datistas, derechistas; pero ni aún eso. Tan sólo en aspiraciones de orden nacional abunda, y por eso ataca y atacará a los revolucionarios que arruinen la nación porque Tudela sentirá la dentera de las uvas verdes que coma la anarquía en campaña.

¿Entonces que se puede decir en el papel que se repartió por ahí?

«Phs... cosas de Tudela».

Pero conste, que estamos al pie de nuestro palanque, y sabemos hablar claro. Por hoy nada más.

OBREROS METALÚRGICOS

Se necesitan en los talleres de construcciones mecánicas de A. ARRIETA --PAMPLONA.

⊗ ⊗ Jornada de 8 horas ⊗ ⊗
— SALARIO PROGRESIVO —

En el Teatro

Vagan en el Coliseo melodías crepusculares de espiritualidad liviana, en las amables de galanteoría que rememoran vidas de primavera y de ensueño. Y en las tardes domingueras, cuando el aperitivo «vermouth» aparta las preocupaciones subsidiarias haciendo plácida la vida, se convierte por da-

mas sonrientes y graciosas en hermoso jardín saturado de violetas.

Suena la música sencilla de zarzuelas como susurro de besos de enamorados y el recitado más o menos literario que dice el corazón del poeta cantando el amor de las mujeres.

Música de operetas que involuntariamente se ulula en el oído como valeses que se armonizan con recuerdos perdurables.

La música y la literatura han ejercido magna influencia sobre la sociedad; desde el meloso canto con que al niño se mece, hasta el recitado épico y el himno guerrero que entenece al héroe; desde las plegarias que en argénticos cantares cándidas doncellas elevan a la corte de las Vírgenes, hasta los lamentos fúnebres ante el entenebrecido sepulcro, hasta el duo grandioso de las almas ante lo sublime, la literatura y la música han sido siempre prolegómenos de fastuosos hechos.

La farándula ha terminado, del templo de Talía la multitud retorna a sus lares y sueñan las damitas con las hadas de los cuentos transformadas en princesas por ósculos de príncipes enamorados.

Así es la vida: un sueño poético con despertar dramático.

MIGUEL ANCIL

Retablos políticos

En los pórticos de las antiguas catedrales, en el trascurso de las basílicas ya enmohecidas por los siglos pasados desde su erección hasta nuestros días, en los paranimfos claustrales y palaciegos de los nobiliarios patrimonios que nuestros antepasados nos legaron, siempre advierte el visitante una viviente expresión de lo que fueron, en las alegóricas figuras que el monumento ostenta. Basta saber apreciar lo que significan aquellas alegorías, para que a través de los siglos pasados nos hablen aún aquellas generaciones, del espíritu de su raza, de sus creencias e instituciones culturales, de su amor al trabajo, de su civilización en una palabra.

Las artes, hermanadas con las creencias; las ciencias, en armonioso conjunto



“LA ESPAÑOLA,, CAFE de CLEMENTE MELERO

Plaza de los Fueros, número 14 — Teléfono, número 77
 Gran surtido de licores — Vinos generosos de las mejores marcas. — Aguardientes finos embotellados y sin embotellar. — Jarabes y refrescos — Vino de Rioja, blanco y tinto embotellado. Café tostado, molido y sin moler, a 9 pesetas kilo. — Sidra marca El Gaitero. Servicio para bodas y bautizos a precios económicos.



Balneario de Belascoain (Navarra)

Reconocido sin competencia para las enfermedades artríticas; gota, reumatismo etc. Evita los cólicos del riñón e hígado, expulsandolos cálculos y arenilla. Temporada oficial, 15 de Junio al 30 de Septiembre. Balneario montado con arreglo a las modernas exigencias. Hospedaria a precios módicos para familias de posición modesta. Itinerario.—El tren hasta Pamplona desde donde hay servicio de auto por la tarde y coche por la mañana.

Para informes. Sociedad «Burlada y Belascoain», Navas de Tolosa-11-1.º-Pamplona.

con sus ideales; la riqueza natural, fomentada en la espiritual comunión de trabajo y oración, único baluarte de la conquista de riquezas materiales, arrancadas a las entrañas de la tierra por la mano del hombre.

Todo nos habla ejemplarmente de lo que fueron nuestros antepasados; y en sus legados de arte, en sus leyendas archivadas, en la voz de sus obras a través de los siglos, quedamos momentáneamente absortos queriendo meditar, y meditamos. Y aunque no asistimos a sus tiempos, aunque no convivimos con nuestros antepasados, la voz potente de sus obras de arte, nos habla fidedignamente de ellos y nos dicen qué fueron.

De entre todos los retablos y relieves que de los antiguos quedan, no podemos entresacar uno tan solo que nos diga de las obras realizadas por los políticos y gobernantes. Merecía poca atención su actuación para transferirla imborrablemente a la posteridad, tal vez; o tal vez laborasen desde casa sin dejar traslucir su nombre en un vehemente deseo de modesta ocultación, como hombres buenos de acción pública.

Sea como fuese, el caso es que no hay recuerdo labrado en tosca piedra ni en cincelada madera de alcuña política.

Hoy viven otros tiempos las Lopeces de la política.

Hoy a la entrada de nuestra nación, en las avanzadas de nuestras fronteras, allí donde todavía es suelo extranjero, no en alegóricas figuras de lenguaje hablado como los retablos y relieves de que antes hablamos representan, sino en murales carteles multicolores para llamar más la abandonada atención del extranjero hacia estas cosas, se alza vibrante la voz del político, que a los cuatro vientos pretende pregonar, y lo consigue, desprestigio nacional a que sus tropelías, escándalos, y campañas unilaterales (sólo mirando a sus ambiciones) escandalosamente secundados por un núcleo crecido de acompañantes, acarrearán por negligencia de los hombres de España.

Y esos carteles murales que los desprestigios nacionales pregonan a las puertas de nuestras fronteras, y al amparo de los interesados en ello.

No hay que consentir se prolongue su exposición por mucho tiempo.

Era preciso para no derribar los carteles fronterizos, poner un alerta, diciendo.

Es obra de judío mercaderismo. El sentir nacional, el decoro español, la civilización ibera, la quieren secuestrar.

Más adentro, en el corazón de la península donde se vive vida española o se quiere vivir es otra cosa. Allí podreis encontrar el verdadero retablo político; el de los hombres cuyos actos pueden gravarse cual precioso legado.

El de los defensores de los derechos del ciudadano. El de los antirevolucionarios derechistas entendiendo por derecha todo lo que significa protección al ciudadano honrado.

Ese es el retablo político nacional que deben copiar los extranjeros.

Párrafos cortos

SIOLOGISMO EN «BÁRBARA»

Todos los hechos realizos por el bloque antidinástico (hoy izquierdista, digase lo que se diga) llevan impreso el sello de la universal afirmación revolucionaria, sentando con ello su primera premisa: « todos nuestros hechos son revolucionarios »

Para sentar la segunda premisa, recorramos las páginas de la historia universal. La decadencia de las naciones, la depreciación de sus valores, las horas trágicas de movimientos convulsivos con los que la estabilidad de la vida de los pueblos, perdía su equilibrio para derrumbarse estrepitosamente, siempre fueron precedidas de motinescos amagos, de revueltas fogosas, de cuyos chispazos prendió fue-

. AGRICULTORES:

LA CASA MUGICA, ARELLANO Y C.ª HA RECIBIDO DE ESTADOS UNIDOS TODAS LAS MAQUINAS SEGADORAS Y DISPONE DE ATADORAS Y GAVILLADORAS DE SU REPRESENTACION EXCLUSIVA “DEERING” PARA

ENTREGA INMEDIATA

TANTO EN LA CASA CENTRAL DE PAMPLONA COMO EN TODAS LAS SUCURSALES Y AGENCIAS

go la revolución, cuyas llamas devastaron y aniquilaron cuanto encontraron a su paso. Podemos pues sentar la segunda premisa «Todo movimiento revolucionario aniquila al país» Y aquí si que se puede afirmar que «el fin no justifica los medios» ni mucho menos los santifica.

Tan sólo nos resta establecer la lógica conclusión, que como lógica no puede ser más.

Si todos los hechos de las izquierdas son—por ser antidinásticos—revolucionarios; si todos los hechos revolucionarios aniquilan al país, todos los hechos de las izquierdas tienden a sepultar a España. Esa es la conclusión universal afirmativa que se desprende de las dos premisas también afirmativas y universales, que no nosotros, sino la enseñanza inequívoca de la historia, nos ha llevado a sentar para deducir la conclusión.

Si les parece a esos señores o a algún otro, que no razonamos con lógica verdadera, que consulten a Balmes en cuyas fuentes bebimos en las aulas, y el sabrá vencer a los del «niego»

No nos olvidaremos de advertir al contraveniente que nuestras dos premisas, además de se afirmativas y universales, son verdaderas, condición, «sine qua non» Y por hoy basta de lógica.

A la consideración del que sepa razonar, dejamos nuestros comentarios, advirtiéndole tan sólo se fije en nuestro si-logismo, al mismo tiempo que estudia o repasa historia universal.

Espectáculos

El domingo se celebró la anunciada función de circo que tanto interés había despertado en nuestra ciudad.

Y efectivamente bien merecía que la plaza se encontrara en las condiciones de público en que se hallaba, y que habidos de contemplar el sorprendente espectáculo llenaba las localidades.

Que hemos de decir referente a cuanto vimos, que no sea de elogio y franca simpatía hacia todos los que tomaron parte y que bajo la dirección acertadísima de su director Sr. Romero forman una compañía completísima a la que justamente el público premió la labor de tan concienzudos artistas.

Todos ellos merecen citarse por ser de gran mérito su trabajo, y así el público lo creyó y premió con grandes aplausos; lo mismo Rizar el rizo, que la fiesta de aviación son números de gran emoción y demuestra la estupenda y colosal artista que los ejecuta, tener un valor a toda prueba.

La familia Eduard, en sus trabajos serio-jocoso sobre los trapecios voladores, gustaron mucho, fué uno de los números mejores que componían el programa y a los que no se regatearon los aplausos.

La Srta. Davia, hermosa domadora de perros, y en verdad una buena hembra; y sus perritos una monada de ingenio y listeza.

Y hasta el próximo domingo que según nos manifiestan se repetirá el espectáculo con gran variación.

GACETILLAS

Natalicio.— Ha dado a luz con toda felicidad una preciosa niña, la distinguida señora D.ª Carmen de Tuya esposa del pundonoroso capitán ayudante de este regimiento y querido amigo nuestro D. Manuel Varela.

A la recién nacida la pondrán el nombre de María del Carmen.

Reciban los venturosos padres nuestra enhorabuena.

Pruebe usted el riquísimo chocolate **MARTIN**. Se vende en casa Casla, Calceteros 8, Pamplona.

Ejercicio a Santa Ana.— El jueves 26 se celebrará en la Santa Iglesia Catedral el ejercicio mensual a nuestra Patrona Santa Ana.

La Misa y Comunión será a las ocho (oficiales).

El ejercicio de la tarde a las siete y media.

Se suplica la asistencia.

Las que estudian.— La hija de nuestro querido amigo y paisano D. Santiago Armendáriz, en el corto plazo de cinco meses que han durado las clases en la Escuela Central de Comercio, ha obtenido la calificación de sobresaliente en gramática, dos notables y tres aprobados.

Que sea enhorabuena.

Misas.— Todas las que se celebren el próximo Viernes 27 de los corrientes en el Altar Mayor de la Parroquia de la Santa Iglesia Catedral desde las seis hasta las doce, serán aplicadas por el alma de don Anselmo Vaquero Lacarra que falleció el día 26 del año 1918.

La familia suplica y agradecerá la asistencia.

M. RUBIO

Cirujano dentista de la facultad de Madrid y de la Institución Odontológica de París.— Gabinete dental aseptico, Rayos X y su aplicación en cirugía dental, profilaxis de la boca, rigurosa aseo y desinfección, nuevos procedimientos. Gaztambide, 21, 2.º—TUDELA.—Teléfono 63.

De sociedad.— Ha salido para Santander, D.ª Higinia Periañez, madre de nuestro buen amigo D. Ramon Martin.

—Para Orisuain, la bella señorita Teresa Zabaleta.

—Ha llegado de Alcañiz, la bella señorita Esther García.

La procesión del Sagrado Corazón de Jesús.— Con la misma brillantez y numerosa concurrencia que años anteriores, se cele-

bró en la tarde del último domingo pasado, la solemne procesión del Sagrado Corazón de Jesús.

Fué presidida por el señor Alcalde y concejales señores Moreno (don Felipe), Clemos (don Pedro), y Suescun por parte y en comisión del Ayuntamiento, y, una nutrida representación de Jefes del regimiento de Calatrava de esta guarnición y Jefe de línea de la guardia Civil.

Imprenta de Castilla. —Tudela

Anuncio

En cumplimiento de lo acordado por el M. I. Ayuntamiento de esta Ciudad se admiten ofrecimientos de locales para la instalación de las oficinas del Juzgado Municipal.

El arriendo comenzará en 1.º de Enero de 1920 y las proposiciones pueden presentarse en la Secretaría del Ayuntamiento hasta el 15 de Septiembre del año corriente.

Tudela 16 de Abril de 1919. —El Alcalde, Francisco Espadas, El Secretario, Esteban Frauca.

Tarjetas postales última novedad en la Librería de Castilla

Anuncio

BANDA MUNICIPAL

El M. I. Ayuntamiento en sesión de 10 del actual acordó anunciar que todos aquellos que deseen ingresar en la Banda de música municipal, cuya organización está acordada, presenten sus solicitudes en la Secretaría de este Ayuntamiento, haciendo constar si saben o nó tocar algun instrumento.

Tudela 11 de Abril de 1919.—El Alcalde ejerciente, Francisco Espadas, El Secretario, Esteban Frauca.

Modista. ofrece sus servicios para salir a trabajar a las casas. San Francisco 8 Tudela.

Se vende una máquina

Singer seminueva y una báscula nueva para pesar de 1 a 400 kilos informarán en el comercio de los Zamoranos.

Eleuterio Enciso

Sastre

Hace saber a su clientela que se ha trasladado domicilio de Cortadores a la calle Tornamiras.

Venta de casas

se venden una en la calle Carmen baja, núm. 6, otra en la calle Descalzos, núm. 3, informarán en esta imprenta.

MAIZ SUPERIOR para siembra

Julian Sevillano

Alpargatería, cordelería y tejidos de cáñamo de Pablo Ledesma

gran surtido en alpargata de verano Venta de Talegas y sacos a precios sumamente baratos.

SORO, 2 Y 4.—TUDELA.

SE VENDEN—Mostradores, estanterías, puertas-vidrieras, marcos de puertas, ventanas y tablas sueltas, en la carpintería de Aguilar, calle de Rua, darán razón.

Tahona de Lucio Ledesma

SE COMPRAN TRIGOS

Elaboración de diferentes clases de pan; venta de despojos al por mayor y menor. Se admiten encargos para servir a domicilio.

Calle del Juicio

MÚGICA ARELLANO Y COMPAÑÍA

INGENIEROS PAMPLONA
MAQUINARIA AGRÍCOLA

Representantes exclusivos en España

DE TODA LA MAQUINARIA DE LA MARCA

DEERING

SEGADORAS ATADORAS, AGAVILLADORAS, ESPIGADORAS, ESPIGADORAS, TRILLADORAS, RASTRILLOS, GUADAÑADORAS, HENIFICADORAS, CULTIVADORAS, GRADAS, SEMBRADORAS.—Hilo **SISAL** para atadoras.—Grandes Depósitos de piezas de recambio
SERVICIO COMPLETO DE MECÁNICOS

REPRESENTACION GENERAL EXCLUSIVA EN ESPAÑA DE

Trilladoras "RUSTON & HORNSBY," (Antes Ruston Proctor & Company) de LINCOLN

Cultivadores e Instrumentos Agrícolas legítimos "PLANET JR." de PHILADELPHIA

Tractores "TITAN DEEBINE," de Chicago y otras importantes casas

SUCURSALES

MADRID
ZARAGOZA
LOGROÑO
SEVILLA
CÓRDOBA
BADAJOZ
VALLADOLID
RIOSECO
PALENCIA
ZAMORA

Depósitos de maquinaria y piezas de recambio en los principales pueblos de cada región.

Ajuria y Aranzábal (S. A.)

VITORIA

Maquinaria Agrícola Capital 5.000.000 pts. Dos grandes fábricas en Vitoria y Araya (Alava)

SUCURSALES
Valladolid, Burgos, Palencia, Valladolid, León, Salamanca, Mérida, Ciudad Real, Córdoba, Albacete, Murcia

¡Agricultores! Ha quedado abierto al público el GRAN DEPÓSITO DE MAQUINARIA AGRÍCOLA DE TODAS CLASES, y sus piezas de recambio, que establecemos en Tudela. No dejes de visitarlo, pues allí encontraréis siempre la máquina o accesorios que necesitéis. Tened presente que aumentaréis el rendimiento de vuestras cosechas comprando las aventadoras y atadoras de la casa **Ajuria y Aranzábal**

SUCURSALES
Madrid, Talavera, Zaragoza, Lérida, Logroño, Miranda, Oviedo, Brivesca, Lugo, Pontevedra, Huesca

Sucursal en Pamplona, San Ignacio, 4

Talleres de reparaciones de toda clase de maquinaria EN CIZUR-PAMPLONA

DEPÓSITO EN TUDELA: SOLDEVILA, 8 y demás centros agrícolas de la región

Representantes exclusivos para España del material MASSEY-HARRIS y tractores TITÁN, hilo Sisal legítimo, Arados, Gradadas, Cultivadores, Segadoras, Trillos, A venta Joras, Trilladoras, etc., piezas de recambio y mecánicos en los depósitos y pueblos importantes de la región.

GARTEIZ HERMANOS, YERMO Y COMPAÑÍA

Bilbao

VALLADOLID, SEVILLA, CÓRDOBA, TAFALLA, ZARAGOZA, BADAJOZ, PALENCIA, ZAMORA, RIOSECO Y EJECA DE LOS CABALLEROS

Únicos Agentes en España para la venta de Segadoras Atadoras, Agavilladoras, Guadañadoras, Cosechadoras, Espigadoras y Rastrillos de la marca

Mc. Cormick.

Venta exclusiva de los repuestos legítimos para todas las máquinas de la mencionada marca

MC. CORMICK.

HILO SISAL Y DE CÁÑAMO PARA ATADORAS, ENTREGA INMEDIATA

Apoderados para Aragón, Navarra y Rioja **ZUZA Y EZCURRA**

HILO SISAL puro de América en fardos de 50 libras inglesas, o sea 22 kilos y 600 gramos, e igual número de metros que el de años anteriores.

HILO DE CÁÑAMO, clase garantizada, con derecho a devolución si no resulta bien; además abonaremos al que lo desee a pesetas 1'25 el kilo de cáñamo después de usado en la siega, siempre que lo entregue del largo corriente, en manojos y sin nudos.

Los fardos tienen igual número de metros que los de SISAL o sea algo más de 7.000 metros. PRECIO.—Será de diez pesetas menos en fardo que el de SISAL; resultándole al agricultor que quiera entregarlo después de usado de 21 a 22 pesetas menos el fardo que los de SISAL.

Representación y depósito en Tudela, Santiago Marsellá. Teléfono número 5.

Atención al público

Venta al por mayor y menor

Garbanzo mejicano a	1'50 pesetas
Garbanzo mejicano superior a	1'20 »
Arroz bomba a	0'90 kilo
Galletas de varias clases	3'50 »
Legía superior la que más limpia	0'40 botella
Chocolate Gimeno	3'00 kilo
Mugra limpia	10'00 »
Bacalao escocia legítimo	3'75 »
Café superior	6'00 »
Salvado saco de 30 kilos	9'50 pesetas

JABÓN DE VARIOS PRECIOS

Alpargatas baratas y calzado de material para niños se vende sacos vacíos y otros artículos que no anunciamos

Única casa en simientes de todas clases

En el comercio de ultramarinos de

Mariano Alda

frente al Mercado

ES DONDE MEJOR Y MAS

BARATO SE VENDE

Lubrificantes Climax

para toda clase de maquinaria

Dirección general: GUTIERREZ Y OTERO gran vía, 52, BILBAO

CONCESIONARIOS PARA NAVARRA

Eceiza y Martinez Sola

Depósito, Dormitaleria, 18, Pamplona

GRAN HOTEL «LA UNION»

de Agustín G. Cilla (Sucesor de Garde).

Situado en el punto más céntrico de la ciudad

Comodidad para familias y pasajeros.—Economía en los precios.

Alquiler de coches. — TUDELA — Teléfono 56.

¡CONTRA LA GRIPPE!

Únicamente es el COÑAC **Real Tesoro**

recomendado por los señores Doctores y eminencias medicas; ¿saben ustedes por qué? por su pureza, agradable y exquisito aroma y coloración natural. Hoy el único coñac que goza de este privilegio por su esmerada elaboración. Pidan excelentes Coñacs y vino Jerez en casinos, cafés y en la Confeitería de

DON PAULINO SALINAS

Representante general: JOSE DE LA FUENTE, Chapitela, 4-2.º Pamplona.

Venta de casas

Se venden las casas siguientes:
Una en la plaza de San Salvador, núm. 8, con cochera.
Otra en la calle del Mercado Viejo, núm. 8.
Otra en la calle del Mercado Viejo, núm. 10.
Otra en la calle de Castel-Ruiz, núm. 1.
Otra en la calle de Carnicerías, núm. 9.
Informará el Notario don Eloy Luis de Lama, de esta ciudad.

Se desea vender una galera, informarán en esta imprenta.

Martín Estremera Hijo

Laminación de todas clases de Hierros dulce,
Compras de todas clases de Hierro viejo, precios especiales en los ejes de carro y bñrones de transmisión.

GUARNICIONERÍA

de Rafael Perez

La acreditada guarnicionería de don Rafael Fuentes ha sido traspasada a don Rafael Pérez, quien servirá cuantos pedidos se le encomienden con la economía y esmero que su antecesor, teniendo su establecimiento en la Puerta de Zaragoza, esquina a San Marcial.

Martin ESTREMER A hijo



ALMACEN DE TRAJOS

Cuesta de la Estación —Tudela

Compra de Metal, Cobre, Zinc, Plomo, Hierro limas viejas y sacos usados al por mayor y menor, a precios muy elevados. No vender sin consultar esta casa. Pasando aviso se recogerá a domicilio.

TELÉFONO N.º 125

LIQUIDACION VERDAD

Con gran rebaja de precios en todos los artículos alubias, garbanzos, arroces Bomba, todo nuevo, Jamones enteros y al detall, tocino salado, embutidos, bacalao Escocia, azúcar refinada. Jabón, rebajo 5 céntimos en trozo. Todo más barato en la TIENDA de NIEVES SERRANO, Plaza de Santa María.—Tudela.

Abonos LA CRUZ BLANCA

Á los labradores

se le ofrece un abono orgánico de primera calidad fabricado bajo la dirección del Ingeniero de Montes don Luis Dublang, garantizando el análisis de los componentes siguientes:
Acido fosfórico de 3 a 3 y medio por 100.
Potasa de 1 y medio a 2 por 100.
Nitrógeno orgánico de 3 a 4 por 100.
Precio del saco, 13 pesetas. Para pedidos y detalles, Remigio González, Tudela.

Se vende un fuelle de fragua y un tornillo de banco.

En esta imprenta informarán.

Vacante de guarda

El Sindicato de Huertas Mayores y Campos Unidos de esta ciudad, en sesión celebrada con fecha 6 de los corrientes, acordó anunciar una plaza de guarda vacante por dimisión del que la desempeñaba, con el haber diario de 2 pesetas 75 céntimos.

Los aspirantes, que deberán ser mayores de edad sin exceder de los 35 años y saber leer y escribir, dirigirán sus solicitudes por medio de instancia al señor Presidente en el plazo de 15 días a contar de la fecha.

Tudela 6 de Junio de 1919. Con su acuerdo el Secretario, Vicente Fernández Allué.

Anuncio

Emisión de Obligaciones

El M. I. Ayuntamiento de esta ciudad en sesión celebrada en 22 del actual, acordó poner en circulación cuatrocienas de las Obligaciones del Empréstito Municipal que tiene en cartera, de doscientas cincuenta pesetas cada una, con arreglo a las condiciones que se hallan de manifiesto en Secretaría.

Las proposiciones pueden presentarse hasta el día 21 de Junio próximo a las seis de la tarde.

Tudela 24 de Mayo de 1919.—El Alcalde, Esteban Moneo, El Secretario, Esteban Frauca.

Ocasión

Se vende una trilladora aventadora número 3 sistema Pardo con motor y transformadores de 15 caballos, se cederá a plazos.

Se venden cuatro carruajes de dos y de cuatro ruedas.

Una casa en la calle de Barrio Verde número 10.

Para tratar con don Bernabé Segura, Carretería.

ALMACEN DE DROGAS, FERRETERIA Y OTROS ARTICULOS
de PRUDENCIO REMACHA, Gaztambide, 25.-Tudela

Cristal, Loza, Porcelana,
 Bateria de cocina, Juguetería, Viarios
 planos Herraje para obras, Pinturas
 preparadas y en polvo,
 Hules, Cepillos y Brochería, Perfumería
 y Papeles pintados.

Precio fijo

Aparatos de luz eléctrica
ORTOPEDIA
Flores y plantas artificiales
Molduras para cuadros
Espejos—Cuadros—Cromos
Grasas—Aceite
 ♦ ♦ ♦ ♦ **Esencia y Carbuo**
para Automóviles ♦ ♦ ♦ ♦

Unico depósito y representación
 exclusiva en Tudela y su distrito del
CEMENTO PORTLAND "Cangrejo,"
 de Olazagutia, venta del mismo a precio
 de fábrica.—Cal hidráulica, Baldosas
 de Ariza y Azulejos de Manises.

Precios sin competencia

Caja de **Banco Aragonés**
 Ahorros del **ZARAGOZA**

TRES y MEDIO por ciento de interés anual. Imposiciones y Reintegros todos
 los días. Huchas para facilitar el ahorro.

DIRECCIÓN DE LA SUCURSAL DE TUDELA

Casa de Banca de Sra. Viuda de D. Vicente Miguel.



LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social 12.000.000 pesetas efectivas

Completamente desembolsado

SEGUROS SOBRE LA VIDA || SEGUROS CONTRA INCENDIOS
 SEGUROS DE VALORES || SEGUROS CONTRA ACCIDENTES

Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos

53 AÑOS DE EXISTENCIA

SUB-DIRECTOR EN NAVARRA

Vicente Santesteban

Plaza de la Constitución número 49.—PAMPLONA

Agente en Tudela:—D. JUAN DE DIOS GOÑI

(Este anuncio ha sido autorizado por la Comisaría General de Seguros)

TEJERIA MECANICA
de Gregorio Gimenez

(SUCESOR DE M. GIMENEZ)

LA MAS ANTIGUA DEL DISTRITO

Paseo de la Virgen de la Cabeza.—TUDELA (Navarra)

Teléfono, 19

Ladrillo usual, prensado para fachadas y suelos, huecos para macizos, tabiques
 y bobedilla, ladrillos para suelos. Tejas curvas 21 al metro y planas 14. Curvas y
 cuñas para chimeneas.

Todos estos productos fabricados con los mayores adelantos conocidos en ma-
 quinaria, es la mejor garantía para responder de su más perfecta elaboración y cocción.
 Esto mismo hace que esta Casa pueda fabricar tamaños y formas especiales, haciéndole
 el encargo con anticipación y facilitándole plantillas.

SE FACILITAN MUESTRAS Y TARIFAS DE PRECIOS.

IRIBERRI GONI Y COMPANIA

PRODUCTORES DE CARBONES VEGETALES DE TODAS CLASES

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

Plazuela Rodriguez, número, 7

Está abierto al público el establecimiento al por menor, despachándose a 0'20 pe-
 setas el kilo de carbón de roble. En el mismo establecimiento se reciben pedidos de
 carbón al por mayor a 140 pesetas tonelada sobre vagón Pamplona remitiendo envases.
 Se ruega al público exija recibo de las compras efectuadas.
 Para pedidos al por menor que excedan 100 kilos, el precio será de 0'19 pts. kilo.
 Cisco inmejorable a 0'10 kilo. Se sirve a domicilio desde 12 kilos en adelante.
 Por sacos como llegan de las carboneras a 0'17 kilo.

Banco Hipotecario de España

Préstamos al 5 por 100 de interés y a largas
 amortizaciones.

Fincas de labor. En zonas de grandes ren-
 dimientos de regadío y secano. Tengo a la venta
 desde 500 a 40.000 robadas, muy baratas.

Dirigirse al agente, F. Gonzalo.—Plaza del
 Castillo, 3.—Teléfono 524.

Maquinaria de ocasión.—Compra venta de to-
 das clases. — Ofrezco motores de explosión de
 todas clases, gas pobre y gasolina.—Motores
 eléctricos.—Máquinas y calderas de vapor de
 todas fuerzas, bombas, tuberías, etcétera, etc.
 Hierros y metales viejos pago más que nadie
 F. Gonzalo, Plaza del Castillo, 3 —Teléfono 524

Taller de encuadernaciones
MAURICIO ROYO

Salón de Peluquería Gaztambide, núm. 9. Tudela (Navarra)
 Centro de suscripciones y representaciones
 Venta de revistas ilustradas y periódicos de Madrid y Provincias
 Obras al contado y a plazos.—Servicio a domicilio

Agencia CAPITAN

Graus, 5 ZARAGOZA

IMPORTANTISIMA CASA DE COMISIONES

DELEGADO EN ESPAÑA DE LOS CAFES **COSTA-RICA**

REPRESENTANTE EXCLUSIVO DE LAS GALLETAS LA VICTORIA

Concesionario de la sidra achampanada, marca

EL GUIRRIO y PRINCESA DE ASTURIAS

Representante de la importante casa de vinos generosos de
TEJERO Y COMPANIA, de Cosuenda.

Y toda clase de representaciones y comisiones.

Enlaces:	Enero 	Enero 	Enero 	Enero 
Febrero 	Febrero 	Febrero 	Febrero 	Febrero 
Marzo 	Marzo 	Marzo 	Marzo 	Marzo 
Abril 	Abril 	Abril 	Abril 	Abril 
Mayo 	Mayo 	Mayo 	Mayo 	Mayo 
Junio 	Junio 	Junio 	Junio 	Junio 
Julio 	Julio 	Julio 	Julio 	Julio 
Agosto 	Agosto 	Agosto 	Agosto 	Agosto
Septiembre 	Septiembre 	Septiembre 	Septiembre 	Septiembre
Octubre 	Octubre 	Octubre 	Octubre 	Octubre
Noviembre 	Noviembre 	Noviembre 	Noviembre 	Noviembre
Diciembre 	Diciembre 	Diciembre 	Diciembre 	Diciembre